



Juan Carlos Coello Domínguez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

ENSAYO

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

Primer Semestre

“C”

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo del 2023.

Antropología Médica

Para comenzar el presente trabajo debemos de saber que la antropología y la medicina tienen una relación de muchísimo tiempo, pero aun así tengan esa relación de muchísimo tiempo nunca nos hemos preguntado. ¿Qué es la antropología médica? La antropología médica es una rama por así decir de la antropología social o cultural, esta ciencia nos ayuda más que nada en aspectos y manifestaciones físicas, sociales y culturales de nuestras comunidades. Por eso debemos de tomar en cuenta como médicos y reconocer que no es poseedor del conocimiento sino un heredero. Hay que tomar en cuenta que entre la antropología y la medicina hay un lazo muy fuerte que los mantiene unidos, gracias a los conocimientos que nos ha brindado principalmente conocimientos muy antiguos y como con el pasar de los años evoluciona, Dándonos así una gran fuente de información para así poder tratar la enfermedades y patologías que han venido afectando al ser humano desde siempre.

Gracias a las conceptualizaciones y práctica médicas que se han llevado a cabo a lo largo de la historia con las enfermedades se han podido realizar varias investigaciones que nos permiten dar una identidad, o mas bien, construirla. Es decir, sin todo esto no tendríamos todos los conocimientos que tenemos ahora y estaríamos retrasados en muchas cosas.

Como bien sabemos la medicina tradicional ha sido parte de la antropología desde hace mucho tiempo, con ella podemos poner en práctica por así decir todo lo que nuestros ancestros utilizaban y que mucho de eso aún se sigue conservando a pesar de la conquista.

Los relatos de los conquistadores han dado origen a una investigación histórica, y tenemos en claro que muchas de las enfermedades que habían las relacionaban con las figuras prehispánicas, por ejemplo, Tláloc el Dios del agua lo relacionaban con enfermedades como: la cirrosis hepática, insuficiencia renal, cardiopatía congestiva, ascitis, etc. Estas enfermedades lo que tenían en común era la retención de líquidos. Otra enfermedad si así le podemos llamar es el empacho, esta es una enfermedad muy conocida en Latinoamérica y se caracteriza por un dolor en la parte superior del abdomen que generalmente las identificamos con la indigestión, enteritis, dispepsia y embarazo gástrico. Esta enfermedad normalmente nuestros abuelos nos han enseñado a tratarla con plantas medicinales o incluso con rituales religiosos, quien es el encargado de llevar a cabo los tratamientos son o es la persona de mayor edad en el núcleo familiar o una persona con una procedencia cultural indígena.

En la actualidad debemos inculcar en las escuelas un enfoque cultural para las nuevas generaciones de médicos para poder dar un buen trato a los pacientes, atendiendo positivamente, y aplicando ciertos conceptos y prácticas como lo son los buenos valores, una visión holística que componen a la medicina.

En la antigüedad varias culturas entre las principales la griega y la romana se interesaban no solo en ellos, sino, en los diferentes usos y costumbres de los diferentes pueblos al suyo, y esto tiene un nombre, la etología. Esta ciencia se encarga de el estudio de los pueblos, de sus culturas en todos los aspectos y relaciones sociales.

La distribución de rasgos culturales esta descrita en la obra "Conceptos primitivos de enfermedad" de Forrest Clements, quien clasifico los conceptos etiológicos en categorías las cuales son:

-Quebrantamiento de un tabú

-Intrusión de un objeto-maleficio

-Intrusión de un espíritu

-Perdida del alma

Se habló mucho de esta obra y finalmente en 1932 la Universidad de California publica la monografía titulada "Conceptos primitivos de enfermedad de Forrest Clemens".

Se ha estudiado y establecido que en la América Prehispánica se tenía una concepción mágico-religiosa de la medicina, y lo podemos ver reflejada en la génesis. La génesis es la creencia que se tiene por así decir de como se ha creado o formado una cosa, ahí es donde entra esa concepción mágico-religiosa que aún sigue siendo parte de los pueblos originarios en la actualidad y que mantienen sobre el fenómeno de la enfermedad.

Siguiendo con el tema de la concepción mágico religiosa en la cultura andina tenían dentro de su cosmovisión y cultura a la tétrada: Tierra, fuego, aire y agua; todo esto lo tenían relacionado con la espiritualidad. Y bueno, todo este mundo ideológico esta expresado a través de mitos y creencias, esto siempre será así, y si nos damos cuenta todo esto sigue persistiendo en la actualidad y la continuidad histórica demuestra la fuerza vital de esta.

Es hora de que hablemos de la teología Prehispánica, aquí tomamos en cuenta dos conceptos en base a su espiritualidad, que son: panteísta, que creen en un solo Dios que es la totalidad del universo; y la politeísta, es decir, la creencia de más de un Dios.

Los aztecas tenían la idea de que el universo estaba distribuido en dos polos. Uno estaba ubicado en el piso número trece del cielo y el otro en el mictlan y la novena región del inframundo.

Y los mayas que estaban que estaban organizados por cinco árboles sagrados, los cuales son:

- Un pescado (el mundo acuático).

-Un ciervo (la tierra).

-Un pavo (el cielo).

-Una flor (el fuego).

-Una mazorca de maíz (los seres humanos).

Para dar final al tema, debemos tener en claro que la antropología médica busca resolver los múltiples problemas culturales que hay, dentro de esa ayuda hay que poner en practica la atención medica integral, preventiva, sistemática y personalizada; para no solo dar una cura a la enfermedad, sino, para ayudar al paciente a convivir con su entorno y que no le vuelva a suceder. Dándonos a entender que la cultura lo es todo para la civilización humana, que como bien lo vimos es casi o muy imposible que toda esta variedad de culturas se pierda, sin embargo, hay que preservarlas y hacerlas reconocidas, como lo es en México que existen una gran cantidad de culturas y dentro de ellas una variedad de usos y costumbres muy gran, que nos debería dar orgullo.

Bibliografía

- Espinosa - Larraña, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Rev Med inst Mex Seguro soc, 233 - 235.
- Acosta, J. Acosti, H. Gonzalo Aguirre, B. (2012). Nace la Antropología Médica 13-75
- Frisancho Velarde, á. (2012). Concepción mágico - religioso de la Medicina en la América prehispánica. Acta Médica peruana 29(2), 121 - 127.
- Querts Méndez, O., Orozco Echavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M.Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación del medico general. Medisan, 17(10), 70 21 - 7030.